

An die Gemeinden in der RKE  
An die die betroffenen Gemeinden der Nachbarregionen  
An die Mitglieder der GL der RKE  
An die Nachbarregionen RK Bern-Mittelland, ERT Thun, RK Oberaargau, Berg- und Planungsregionen  
Obersimmental-Saanenland und Kandertal  
An das Amt für Gemeinden und Raumordnung AGR des Kantons Bern  
An das Tiefbauamt des Kantons Bern, Oberingenieurkreis IV – Emmental  
An Umweltverbände und weitere regionale Organisationen

Burgdorf, 13. März 2023

## Mitwirkung Regionaler Richtplan Mountainbike Regionalkonferenz Emmental

Sehr geehrte Damen und Herren

Gerne laden wir Sie zum öffentlichen Mitwirkungsverfahren betreffend dem Regionalen Richtplan Mountainbike der Regionalkonferenz Emmental (RKE) ein.

### Warum ein regionaler Richtplan Mountainbike?

Im Gebiet der Regionalkonferenz Emmental sind bereits heute eine Vielzahl an Mountainbikenden und Velofahrenden unterwegs. Die hügelige Landschaft mit einmaligen Panoramen sowie die vielen bestehenden Wege und Strassen bieten Einheimischen und auswärtigen Gästen verschiedene Möglichkeiten für Touren in der Region. Jedoch finden gerade die Mountainbikenden gegenwärtig noch kein bedarfsgerechtes Angebot an offiziellen Routen und Anlagen, welche ihnen diesen Zugang zum Natur- und Landschaftserlebnis ermöglichen. Die im Gebiet signalisierten Mountainbike-Routen verlaufen primär auf breiten Kiesstrassen oder Asphalt und gelangen nur beschränkt zu attraktiven Standorten. Als Folge daraus, sind die Mountainbikenden momentan ungelenkt und überall dort anzutreffen, wo sie gerade «attraktive» Wege finden. Dies führt teilweise zu Nutzungsdruck mit anderen Wegnutzenden, zu Konflikten mit der Landwirtschaft oder zu Störungen von Wald und Wildlebensräumen auf einzelnen Wegabschnitten.

Die Ausgangslage verdeutlicht, dass der Handlungsbedarf zur Schaffung eines attraktiven und den Nutzerbedürfnissen entsprechenden Routennetzes gross ist. Im Jahr 2019 hat sich die RKE dazu entschieden, die Bedürfnisse im Rahmen einer Masterplanung Mountainbike abzustimmen und die Stossrichtungen für die weitere Entwicklung festzulegen. Das darin entstandene Routenkonzept soll nun im vorliegenden Richtplan vertieft geprüft und verbindlich festgelegt werden.

Den Auftrag dazu erteilte die Regionalversammlung nach Abschluss des Masterplans Mitte 2022. Der Kanton fordert in seiner Arbeitshilfe «Mountainbike-Routen – Planung, Projektierung und Realisierung» (TBA/KAWA, 2017) die Regionen dazu auf, die Mountainbike-Routen in einem regionalen Richtplan festzulegen.

### Was ist der regionale Richtplan Mountainbike Emmental?

Der regionale Richtplan Mountainbike dient der Region, den Gemeinden und den Touristiker:innen als Führungs-, Planungs- und Koordinationsinstrument. Das Routenkonzept aus dem Masterplan Mountainbike Emmental, das im Rahmen eines partizipativen Prozesses mit den Gemeinden, dem Tourismus, den Transportunternehmen sowie der lokalen Bike Szene entstand, wird im Richtplan verfeinert, konsolidiert und verbindlich festgelegt.

Mit den im Richtplan festgelegten und behördenverbindlichen Inhalten wird zum einen die nötige Planungssicherheit für alle Beteiligten geschaffen und zum anderen die Projektvorhaben und die Nutzungsabsichten der verschiedenen Nutzergruppen aufeinander abgestimmt.

Im Rahmen der Richtplanung soll die grundsätzliche Bewilligungsfähigkeit und Machbarkeit der aufgeführten Mountainbike-Routen geklärt werden. Zudem soll das Richtplanverfahren dazu dienen, das umfangreiche Routenkonzept aus dem Masterplan im Rahmen einer vertieften Mitwirkung und Interessenabwägung zu konsolidieren. Die verschiedenen Routen und Anlagen sollen anhand der Rückmeldungen beurteilt und priorisiert werden. Gleichzeitig soll definiert werden, welche Infrastrukturvorhaben nicht weiterverfolgt werden, um so die Anzahl Routen und Anlagen im Konzept zu reduzieren. Die detaillierte Linienführung der Routen, die kleinräumige Abstimmung mit Raum und Umwelt sowie allfällige Ersatzmassnahmen sind in nachgelagerten Planungsstufen zu klären. Gleiches gilt für die Fragen zum Grundeigentum.

Der regionale Richtplan umfasst:

Teil A: Erläuterungsbericht

Teil B: Behördenverbindliche Festlegungen (Massnahmenblätter)

Teil C: Behördenverbindliche Richtplankarte

### **Bis wann und wie kann ich meine Meinung einbringen?**

Die Mitwirkung zum regionalen Richtplan Mountainbike Emmental startet am 13. März 2023 und dauert bis zum 09. Juni 2023. Alle relevanten Unterlagen dazu finden Sie in elektronischer Form auf unserer Webseite:

<https://www.region-emmental.ch/de/raumplanung/richtplan-mountainbike/>

Wir bitten Sie, für Ihre Stellungnahme das vorbereitete E-Mitwirkungsformular zu verwenden.

<https://forms.gle/vKSNicroqQikM7gQ6>

### **Informationsveranstaltung**

Am 5. April 2023 um 19.00 Uhr findet die Informationsveranstaltung zur Mitwirkung Regionaler Richtplan Mountainbike Regionalkonferenz Emmental im Sternen Neumühle in Zollbrück statt. Dort erhalten Sie die Möglichkeit offene Fragen zu klären und Informationen vor Ort zum Regionalen Richtplan Mountainbike zu erhalten. Wir bitten um eine Anmeldung unter [info@region-emmental.ch](mailto:info@region-emmental.ch).

Für Fragen oder zusätzliche Informationen stehen wir Ihnen gerne unter der Nummer 034 461 80 28 oder unter [info@region-emmental.ch](mailto:info@region-emmental.ch) zur Verfügung.

Freundliche Grüsse  
Regionalkonferenz Emmental



Carmen Metzler